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　第一例会につき　結婚・誕生祝い

　各委員会報告

　会員卓話（藤原光会員）

「誕生祝」　　　杉森幹男会員  古西弘和会員

  野島暉通会員　森川　忠会員　市原豊彦会員

8月の誕生・結婚記念祝

「乾杯」

　　第24代会長

 　 渡辺　晃会員

「奥様誕生祝」　小杉夫人智子様　土屋夫人ひとみ様

　　　　　　　　前川夫人賢珠様

皆様、こんにちは。猛暑が続き体調はいかがでしょ

うか。オリンピックの応援に一喜一憂して、夜更か

しして時間の経過も忘れて、暑さと仕事に追われて

困っている今日この頃、私は新盆の準備や段取りで

猫の手も借りたいほどです。

８月に入り、海や山、旅行、祭り等で大変ですが体

調管理にはお互いに十分に注意して乗り切りましょ

う。

本年の成田空港南ロータリークラブの関係に新盆は

３名の方が逝去しております。名誉会員の齊藤隆さ

ん、元会員の花澤文男さん、元会員の椎名弥一郎さ

ん。新盆お見舞いに役立てて下さい。

活動計画書は一部修正がありましたので９日の例会

時に配布を致します。

本日、私は仕事の関係で、理事会には出席いたしま

したが例会は休ませて頂きます。古西副会長に代理

をお願いいたしております。本当に申し訳ありませ

ん。

会長挨拶　　（代読　古西弘和副会長）

野島会員 / 森川会員 / 古西副会長

土屋会員 / 前川会員 / 古西副会長



議題

①7月度会計が承認されました。

・ビジターフィーは2000円とします。

②観月会は9/27（木）に決定いたしました。

③10名以上の集まり（同好会・会議）の補助金１万

円の件は、理事会で内容をチェックすることを再確

認しました。

④周年行事の積立金については、今年度の行事進行

により極力残すように努力します。

第2回定例理事会

日時：平成24年8月2日（木）　11：00

場所：成田空港南ＲＣ事務所

理事会報告

①例会変更のお知らせ（回覧）

・多古ＲＣ

  8/21（火）　夜間移動例会（納涼会）

　　　　　　　点鐘17：00　多古町「萬勢庵」

・大網ＲＣ

　8/29（水）　夜間移動例会

　　　　　　　点鐘18：30　いそはま

・小見川ＲＣ

　8/24（金）　夜間移動例会（納涼会）

　　　　　　　点鐘18：25　鹿島セントラル

・茂原東ＲＣ

　8/15（水）　休会（定款第6条により）

・銚子ＲＣ

　8/15（水）　休会（定款第6条により）

・大多喜ＲＣ

　平成24年7月より例会時間変更になります

　毎週火曜日12：30～1：30

②会報受領クラブ（回覧）

・佐原ＲＣ　　・銚子ＲＣ　　・流山ＲＣ

③活動計画書受領クラブ（回覧）

・佐原ＲＣ　　・東金ﾋﾞｭｰＲＣ　　・流山ＲＣ

④ガバナー事務所より「忘筌」、白鳥ＰＧより会報

のお礼状が届いております。（回覧）

⑤お知らせ

8/4（土）地区国際奉仕･Ｒ財団合同セミナーに前川

成吉会員、越川忠会員、幹事の３名で出席いたしま

す。

幹事報告

◇Ｒ財団委員会

　

　　　　　　　　　　　　　委員長　前川　成吉

今のところ数名の方にＲ財団・米山記念奨学会への

ご寄付を頂いております。引き続き募集しておりま

すのでよろしくお願い致します。

各委員会報告

☆『ＬＩＢＯＲ(ライボー）』って何？

ライボーの不正疑惑について、どんなことなのか、

どんな騒ぎなのか。

そもそもライボーとは金融取引においては代表的な

基準金利として広く知られている。

正式名は、ロンドン銀行間取引金利

　　　　　Ｌondon Ｉnterbank Ｏffered Ｒate

　 ﾛﾝﾄﾞﾝｲﾝﾀｰﾊﾞﾝｸｵﾌｧｰﾄﾞﾚｰﾄの英字表記の頭文字

金利は経済や市場の動きによって刻々と変わるた

め、金融取引を円滑に進めるための目安としてライ

ボーが住宅ローン金利やデリバティブなどの基準金

利。市場からの資金調達が必要な銀行が多ければラ

イボーは上がり、市場に資金供給する銀行が増えれ

ば下がる仕組み。

つまり、ライボーは欧米の銀行にとって、いわば

『仕入れ価格』。融資などに使うお金をほかの銀行

から借り入れたときの金利に当たる。小売店が仕入

れ価格にコストや儲けを上乗せして商品を売るよう

に、欧米の銀行はライボーという基準金利に金利を

上乗せして企業や個人に融資する。欧州やアメリカ

会員卓話

《 ＬＩＢＯＲ不正操作について 》

藤原　光会員　(京葉銀行横芝支店長)



の金銭消費貸借契約書、お金を貸し借りするときに

結ぶ契約書には『ライボー３ヶ月ものに 0.3％を上

乗せした金利を支払う』といった文言が多い。また

このライボーを基準とした金融取引規模は２京9000

兆円という，日本のＧＤＰの60倍以上という途方も

ない金額の取引がある。

☆金利はどうやって決められますか？

どうやってそのレートが決められているか。

ドルや円、ポンドなど10種類の通貨にそれぞれ15

の貸出金利が設定されており、150種類のレートが

存在する。

ライボーの英国銀行協会に金利を申告する銀行は

16行。各銀行がそれぞれ英国銀行協会に今日なら

ば何％で資金を調達したいと毎日金利を申告。英

国銀行協会は申告された金利のうち、原則として

金利の高い上位の銀行と低い下位の銀行の４行ず

つをはずし、残り８行の申告した金利の平均金利

を採用するしくみ。算出が単純平均でないため、

ある銀行が単独で極端に高い、または低い金利を

申告しても、ライボー全体の水準を動かすのは誰

が考えても難しい。

今回ライボー金利がおかしいと指摘したのが、国

際決済銀行というスイスのバーゼルというところ

に本部がある、世界の中央銀行が出資する銀行

で、世界の通貨価値や金融システムの安定を見張

る銀行が指摘。

アメリカの市場で取引された金利を比較分析した

2008年秋のリーマンショックの前と後では、ライ

ボーのほうが平均してかなり低くなっていたこと

に疑問を感じ、一部銀行が調達金利を低めに申告

した可能性を指摘したのが発端。低く誘導する事

によって、低レートで資金調達ができ、その資金

で短期の金融派生商品取引ができ、リーマンショ

ック以降、体力が落ちたヨーロッパの大手銀行が

みんなグルになって、不正に金利を上げたり下げ

たりしていたのではないかという疑惑が持ち上が

る。

その後、ニューヨーク連邦銀行やＦＲＢ（連邦準

備理事会）などの本格調査により、この不正取引

は、2005年ころから行われていた。リーマンショ

ック前から嘘の金利を申告することにより、デリ

バティブをはじめとする金融商品で不当な利益を

あげていたことを、イギリスバークレイズ銀行が

認めた。このやりとりは、かなり露骨なやり方。

バークレイズ銀行のトレーダーといわれる金融商

品の運用を任されている担当者が、同じバークレ

イズ銀行のライボー担当者に「１ヶ月物と３ヶ月

物の金利を10日間だけでいいからできるだけ高く

申告してくれない？」というメールを送り、ライ

ボー担当者は嘘の金利を英国銀行協会に申告。こ

れを参加している他の銀行のトレーダーにも依頼

し、各銀行が同じように嘘の申告をしていた。
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☆ＬＩＢＯＲ（ライボー）申告銀行は大手16行

　【欧州系】

　　　バークレイズ（英）

　　　ＨＳＢＣ（英）

　　　ドイツ銀行（英）

　　　ソシエテ･ジェネラル（仏）

　　　アビー銀行（英）

　　　ＢＮＰパリバ（仏）

　　　ラボバンク（オランダ）

　　　ロイズ･バンキング･グループ（英）

　　　クレディ･アグルコル（仏）

　　　ロイヤル･バンク･オブ･スコットランド（英）

　　　ＵＢＳ（スイス）

　【北米系】

　　　ＪＰモルガン･チェース（米）

　　　シティグループ（米）

　　　カナダロイヤル銀行（カナダ）

　【国内銀行】

　　　三菱東京ＵＦＪ銀行

　　　みずほコーポレート銀行

☆預貸率…預金に対する貸出金の割合で融資残高

を資金量残高で割ったもの



欧米の銀行は預金者からお金をお預けいただき、

それを企業の仕入れなどの運転資金、設備や不動

産開発のために融資するといった本来の融資業務

が、欧州危機の影響で欧米勢の銀行はできなく

なった。

欧米の銀行はこの長引く不況のため機能せず、収

益を上げられなくなってしまったそれをカバーす

るために、汗も流さず収益を上げるために、お金

を右から左へ動かすだけの安易な方法で儲けを出

さなければいけない状況に陥ってしまったのが今

回のライボーを不正に金利操作をした真相である

と考えます。

世界の主要銀行の運用部門がそろうロンドンでは

トレーダーの移籍や転職は頻繁に行われている。

競争相手の銀行なんだけどみんな顔見知りで、昔

同僚だったとか、先輩後輩だったりとかそんなこ

とがそもそも不正に発展した要因だと思われま

す。

国際的な基準金利なのに、どうしてこのような単

純な金利決定の仕組みをとっていたのか。

ライボーは実際の取引実績ではなく、主要銀行の

自己申告ベースで決定。各銀行が実際に貸し出し

た金利の実績の報告を求めているのではないとい

うこと。

どうして想定金利を用いているのか？

欧米では金融機関同士で資金の過不足を調整しあ

うという慣習と、日本人と違いそもそも欧米人は

銀行に預金などせず、自分で株に投資したり、金

融商品で運用する。欲しいものはどんどん買い、

消費し、それでもお金が足りなければローンを組

む。

昔から欧米の銀行には預金などあまりなく、市場

から資金を借りてきて融資するスタイル。20年前

はどこの主要銀行も資金需要が活発で、融資する

資金が足りない状況。余っているほかの銀行から

市場を通じて資金を引っ張ってくる。だから、必

然的に金利も高かったわけです。日本もバブル期

はそうだった。

日本国内の銀行の話

日本の銀行の貸出残高は400兆円、預金残高は600

兆円、差は200兆円。この差はこの10年間で２倍に

なるほど日本の銀行はお金がジャブジャブ状態。

主に日本の国債などを買って運用せざるを得ない

状況。日本の銀行の貸出残高はバブル崩壊後、100

兆円以上も減少。

今年６月末貸出残高は約400兆円、20年前６月は約

500兆円、ピーク平成８年５月の536兆円と比べる

と約140兆円も減少。

日本の銀行は預金以上の融資残高はなく、逆に現

状においてはお金をたくさん持ち、またお金を使

わない高齢者がますます増加。日本の銀行の預金

はどんどん増加し、個人の金融資産は２年前まで

1400兆円といってたのに、今月1500兆円に達す

る。

例会日 会員数 出席

8月2日 38 29

MU ％

8 97.37

☆ 欠席をしたらメークアップをしましょう ★

出席報告

青柳誠君・行木英夫君・高田一行君

　　…暑いけど仕事頑張って

伊藤迪彦君・野島暉通君・森川忠君

　　…誕生祝いありがとうございます

土屋俊夫君・前川成吉君

　　…奥様お誕生祝いを頂きありがとうございます

石田喜一君

　　…仕事多忙で本日の例会を欠席します

古西弘和君

　　…誕生祝いありがとうございます

　　　納涼会で田中商店を使って頂きありがとうご

　　　ざいました

渡辺孝文君・藤原光君

　　…１ヶ月がたちました 今後ともよろしく

ニコニコボックス

本日計 　 27,000円

累　計   123,000円


